



る う て る



2024年
2月
No.914

- 発行所 ■
日本福音ルーテル教会事務局広報室
〒 162-0842 東京都新宿区市谷砂土原町 1-1
電話 03-3260-8631
- ウェブサイト ■ <https://jelc.or.jp/>
- E-mail ■ jelc@jelc.or.jp
- 発行人 ■ 竹田 大地 kohko@jelc.or.jp
- 印刷刷 ■ 精文堂印刷株式会社
- 定 價 ■ 1 部 40 円（郵便料を含む）
- 振替口座 ■ 00190-7-71734



【主の変容】：アーヴィング作。1851年頃。油絵。アーヴィング画廊蔵。

説教 「主の変容に励まされ」

日本福音ルーテル湯河原教会 小田原教会牧師 岡村博雅

「すると、雲が現れて彼らを覆い、雲の中から声がした。「これはわたしの愛する子。これに聞け。」（マルコによる福音書9章7節）

私たちには希望がなくては一日たりとも生きていけない。それは平和な状況ばかりか、戦時下においてですら同じではないだろうか。常に死と隣り合わせてているような暗闇の中であっても、人は希望を持ち続けて生きることができる。

主イエスはペトロ、ヤコブ、ヨハネを「連れて」、高い山に登つた。それはやがて福音を伝える中核となる者に、自分が変容する姿を見せて、自分が誰であるかを教え、死を超える希望を悟らせるためである。

箇所は原文では受動態の動詞が使われている。それは主イエスが「自分で姿を変えたのではなく、この3人のために、父なる神によって姿を「変えられた」」のだと示すためだろう。ギリシャ神話の神も映画のヒーローたちも自ら変身するが、主の変容はそのような変身ではない。100%人間である主が、実は100%天に属する存在であること、天における輝きを垣間見せることによつて示していくださつた。

は取り去られたと信じられていた。そのエリヤが現れたことは、主イエスが天に属する存在であること を証ししている。つまりエリヤがモーセと一緒に姿を現したのは主イエスのためではなく、この弟子たちが、自分たちは今天の有様を目にしていると信じさせるためだと考えられる。

ものにしようと知恵の
りに思い巡らす。彼の結
はそれぞれに小屋を造
この天の栄光を地上に
なぎとめることであつた
のことからペトロは
から受難を告げられ
も、相変わらずメシアは
受難をよく把握できず
いることがわかる。主イ
スの栄光の姿を見るし
れを永遠に残したこと
り、小屋を造ろうとす
しかしメシアとしての
イエスをとどめること
できない。メシアは苦
ねばならないからだ。
が人類の救いのために

悟神口と子た米と意をきく愛との天を仰いてそれらのために贊美の祈りを唱え、裂いて弟子たちに渡しては群衆に配らせた。すべての人が食べて満腹した。そして、残った。籠籠もあつた。」（ルカによる福音書9・16～17）

病気で働けなくなつた
人は人間じやないのだろう
うか?そんなことはない。
い。仕事つてなんだろ
う?働くつて?単調な仕
事に祈りが意味を与え
てくれるのなら、祈りの
あるところには必ず働
きがあります。たとえ
祈つてているということが
他人にわからなくとも。
イエス様みたに。パンや
魚を増やせなくとも。
だつてあなたが祈つてい
るから。

に取り去られたと信じられていた。そのエリヤが現れたことは、主イエスが天に属する存在であることを見ししている。つまりモーセと一緒に姿を現したのは主イエスのためではなく、この弟子たちが、自分たちは今天の有様を目にしていると信じさせるためだと考えられる。

変容は主イエスの正体を示す出来事だが、なぜ主は「自分の正体を示す必要があったのだろうか。この記事の前にはペトロの告白があり、主による受難予告とペトロの誤解が語られ、主は弟子にも群衆にも十字架の道を歩むようにと語りかけられる。つまりマルコは主の変容の意味は受難との関係の中で考えるべきだと指示しているのである。「自分の十字架を背負つて私に従え」と十字架の道を示されているとおりだ。

ペトロは主の変容を見て言葉にできない喜びを味わつたことだろうが、彼はそれに溺れっぱなしで

この天の栄光を見るとそれを永遠に残したくなり、小屋を造ろうとするしかしメシアとしてのイエスをとどめることできない。メシアは苦しみばならないからだ。が人類の救いのために定めになつた主イエス道は十字架の道である。その道の先には、ペトロちが今目にした栄光の思いはそこに至らない。ペトロたちは、「これに受け」というこの時に聞えた神の声に従うことできなかつた。それは彼が「恐れた」からである。時はまだ十字架の先には見えなくする。彼らはこ

光が待っていることをほりえなかつた。

この高い山でのペト、たちの体験を通じて、彼らは信じる者に主の姿容を復活の栄光を見せてくべさる。私たちもこの出来事に励まされたい。十字架を背負つて生きるとき、あの高い山で主がおえられたあの天上の輝く姿を心に描くことができるのは希望だ。十字架を背負つて生きることの意味はそのまま主の変容意味に直結している。

終わりの日には、私たちの目から涙はことごとく拭われる。それまで私には嘆きも劳苦もつまとう。それは避けよがないものだ。そんな私ちに、主は「大丈夫だ」「安心なさい」と栄光の姿をさせて励ましてくださる。この物語を何度も読み直すうちに、温かく安らかな光りが心に満ちてきた。主はどんな苦難の中も共に歩んでくださいます。私たちを、あなたを必ずや光の中へと伴つてくださいます。ハレルヤ！

悟り天を仰いでそれらのために賛美の祈りを唱え、裂いて弟子たちに渡しては群衆に配らせた。すべての人が食べて満腹した。そして、残った。籠もあつた。」（ルカによる福音書9・16～17）

「どんなに単調に思われる仕事であつても、あなたたの配るお皿一枚一枚を受け取る誰かのために如何があるように」と祈りながら一枚一枚を配つてみなさい。あなたがたと言え毎日やつてある同じ仕事をでも決して単調ではなくなるわ。」この先輩から、の言葉により毎日同じ仕事で单调でつまなくなく感じていたお皿配りが意味あるものになつた。という話を読んだことがあります。

意味のない仕事はなんだなあと思いながら仕事をしていなくては生きている意味がないのかなと思つてみると、ますますかづいたのです。

病気で働けなくなつた人は人間じやないのだろうか？そんなことはない。仕事つてなんだろう？働くつて？単調な仕事を祈りが意味を与えてくれるのなら、祈りのあるところには必ず働きがあります。たとえ祈つているということがあるところには必ず働きがあります。たとえ他人にわからなくとも。イエス様みたいにパンや魚を増やせなくとも。だつてあなたが祈つていいから。



47

伊藤早奈



病気が分かつたばかりの時に、障害が進み働けなくなるかもしれないとき、病気仲間と話していた時、突然一人が「仕事をして働いていないと人間じゃないよ。」と言つていました。



山内量平探訪記②

古屋四朗

(日本福音ルーテル
日吉教会信徒)

ルーテル教会の初代
日本人牧師、山内量平
は和歌山県の人です。

私は、南紀白浜空港
から紀勢線で南部(みな
べ)に着きました。南高
梅で知られるみなべ町
は、静かな落ち着いた町
です。

山内家は江戸時代か
ら「松屋」という酒造業
を営む豪商でした。坂井
信生著『山内量平』日
本のルーテル教会初代

牧師』には「信用金庫の
支店から海岸にいたる
場所」とあつて、その間

は200メートル以上
あります。松屋の跡地を
確かめられる資料はな
いかと町立図書館で司
書に尋ねてみましたが、
残念ながら明治初期の
地図はありませんでした。

海とは反対側の町外

れの法伝寺に、量平の祖
父と父の墓があるそう
なので、行つてみました。
墓地の中に屋根のつい
た特別な場所があつて、
祖父、繁樹と父、繁憲の
大きな墓がありました。
もうひとつ女性の墓
は祖母で、三子代は、後に受洗



法伝寺の山内繁樹
繁憲墓

したからです。

「繁樹大人奥都伎」と
いう墓の横には、みなべ
町指定文化財の立て札
がありました。それによ
ると、繁樹は1773年
年に生まれ、本居宣長
門下で国学を修め、老
後田辺藩から土分の待
遇を受けて多くの門下
生を教えたとあります。

山内家が地域の文化の
中心でもあつたことを
伺われます。量平とその
妹たちも、この環境で育
ち、男女とも幼少時か
ら教養を養われて育つ
たようです。

MMFは、メコン川流
域の各国(タイ、ベトナ
ム、カンボジア、ミャン
マー、ラオス)のルーテル
教会および関連諸施設
と、それらを支援する世
界中の教会が一堂に会
し、現地の宣教や支援に
ついての情報を共有し、
さらなる発展を目指す
会議体です。

1日目の研修は、プロ
ジェクト・マネジメント・
ワークショップとして、
ワーカーの二つとして、ニーズ
ベースとアセットベース
という考え方方が印象的
でした。ニーズを聞くと
言えば私たちには良い印
象を持つかもしれません
。しかし、ニーズベース
は、コミュニケーションがどれだ
け発展しても、常に何か
があり、本質的にネガ
ティブであり、外部から
の継続的な介入に依存
してしまうと言います。

次回は、最初にキリスト
教に出会った妹、季野
を取り上げます。

2日目は、神学教育を
テーマに、各国が置かれ
ている現状と課題をグ
ループごとに分かち合
い、その後マレー・シアとシ
ンガポールで行われてい
る取り組みが分かち合
われました。

3日目は、MMFの総
会があり、この1年間の
MMFの活動報告、予決
算の承認、審議事項の協
議などが行われました。
JELCでは202
3年の全国総会において
アジア宣教中でも力
量ボジア宣教を行つて
いるカンボジア宣教を行つて
いました。このカンボジアの持つている
もの、日本の持つている
ものが組み合わされ、よ
り大きな宣教の働きの
ことです。

カンボジアルーテル教
会が設立されたのは2
010年。シンガポール
の主導で宣教が始まり、
アメリカをはじめオース
トラリア、ドイツ、香港、
フィンランドの宣教団体
の協力で進められています。2024年からはア
メリカとの共同宣教と
して日本もカンボジアの
宣教に加わる準備をし

メコン・ミッショニ・フォーラム報告

森田哲史

(日本福音ルーテル
大江教会牧師)

方のアセットベースはす
でにそこにあるもの、人
やコミュニティがすでに
持っているものに焦点を
当てるにより、本質
的にポジティブであり、
コミュニケーションが開発
の長期的な管理者とな
ることが出来ると言い
ます。

永吉秀人総会議長
(日本福音ルーテル
蒲田教会牧師)

カンボジアにルーテル
教会が誕生して14年目。
アジアで最も若いルーテ
ル教会は、アジアの希望
であり、世界の希望のシ
ンボルです。就任式はブ
ボジアルーテル教会初代
となるビショップの就任
式に出席してまいりました。

この度、2023年11
月9日にカンボジアのブ
ボジアルーテル教会初代
の聖書学校で行われ
ました。カンボジア初の
ビショップに就任された
のは、スリリヤック・タッ
チ(Sreyliak Tuch)氏。シ
ンガポールのビショップ
が司式を務め、マレー・
ア、アメリカ、南アフリカ
のビショップと日本の議

ています。

カンボジアにルーテル
教会が誕生して14年目。
アジアで最も若いルーテ
ル教会は、アジアの希望
であり、世界の希望のシ
ンボルです。就任式はブ
ボジアルーテル教会初代
となるビショップの就任
式に出席してまいりました。

この度、2023年11
月9日にカンボジアのブ
ボジアルーテル教会初代
の聖書学校で行われ
ました。カンボジア初の
ビショップに就任された
のは、スリリヤック・タッ
チ(Sreyliak Tuch)氏。シ
ンガポールのビショップ
が司式を務め、マレー・
ア、アメリカ、南アフリカ
のビショップと日本の議

長を含めて5名による
按手がなされました。こ
の日、他に4人の牧師が
カンボジアのビショップ
から按手を受け、これで
按手を受けている牧師が
は総勢5名となりまし
た。すでに4つの教会が
建てられています。今回
は2019年にアメリカ
の支援で建てられた最
も新しい教会を訪問し
ました。下水道のない未
舗装路脇に立つ地方教
会で、礼拝をはじめ学童
保育、家庭支援を行い、
養鷄やキノコ栽培を通

して地域産業への寄与が
目指されています。パン
デミックの影響で3年間
は活動を休止したもの
の、今年からの宣教で既
に28名の受洗者が与え
られたという喜びの報告
を受けました。

今回の渡航は単身、突
然の通訳者の不在、帰り
ラブルの中、日曜日まで
に帰国できることに安
堵します。

<p

